

- (1) 第90回統一メーデー
- (2) 九建アスベスト
第1陣結審
労災職業病相談会
- (3) 組織拡大宣伝行動
- (4) 熊本弁講座

SOLIDARITE 「連帯」 ソリダリテ

建交労大牟田支部通信

(No. 38)

第90回大牟田地区統一メーデー

うたごえは平和の力
うたごえは闘いと共に

今年で第90回を迎える大牟田地区統一メーデー。昨晩からの雨が心配されましたが、5月1日のメーデー本番では、まるで天も我々労働者階級を祝福してくれているかのようにスッキリと晴れ渡った。今回で90回を迎えるメーデーは、実行委員会での協議から喧々諤々であった。大牟田といえはかつて、「総資本 対 総労働」の激突「三池闘争」があったところ。その激しい闘いには常にうたごえがありました。

そして、大牟田が生んだ労働者作曲家・荒木栄が様々な労働歌を世に出し、全国の闘いの激励になった地域です。今や、労働者階級は資本の手によってバラバラに分断され、「真実の敵を打ち砕く」事を見失っている。とさえ思われます。

私たちが建交労大牟田支部も、前身の全日自労時に、荒木栄に大きな影響を受け、まさに「失業と貧乏と戦争に反対！」を貫いてきました。

今こそ、今だからこそ各々の労働者が一つになり、戦後最悪の安倍政権を倒さなければなりません。さて今回は、かつて荒木栄と共にうたい、ともに闘ってきたうたごえサークルも参加し、「世界をつなげ花の輪に」荒木栄の代表作「がんばろう」を参加者全員でスクラム組んで安倍政治に終止符を打つ為に心ひとつにした大合唱となりました。

そして今回、私たちが建交労大牟田支部のアピールが際立ったと思います。安倍政権がネコから見下されるほどの政治劣化を表現したメッセーじボードと、大牟田支部がこれまで4年をかけて大牟田市に要求してきたコミュニティバスの運行を強く求める横断幕。



建交労大牟田支部 市民生活改善チーム



これを機に大牟田のメーデーが大きく発展することを切願するのでした。

とを切願するのでした。

じかたび

労働者作曲家荒木栄が創作した「がんばろう」。この曲が生まれるまでは大牟田のメーデーも「インタナショナル」を合唱していた。今や全国で歌われる「がんばろう」。この歌に込められたものは...

「がんばろう」

1. がんばろう つきあげる空にくるがねの男のこぶしがある燃え上がる女のこぶしがある闘いはここから闘いは今から
2. がんばろう つきあげる空に輪をつなぐ仲間のこぶしがあるおし寄せる仲間のこぶしがある闘いはここから闘いは今から
3. がんばろう つきあげる空に国の内外のこぶしがあるかちどきをよぶこぶしはひとつ闘いはここから闘いは今から(オーツ！)

九州建設アスベスト第1陣

支援者300人超・結審

5月27日(月)小雨降る中、福岡高裁の周辺では、九州建設アスベスト訴訟を闘っている建設労働組合が交差点の辻々に立ち、九州建設アスベスト訴訟の闘いとアスベストの恐ろしさを市民に訴えていました。

いよいよ九州建設アスベスト第1陣訴訟・結審です。

この結審には、支援者300人超が集い、報道記者も駆けつけていました。

法廷では、第1陣の副団長で遺族原告の石原さんが、亡きご主人がアスベストの犠牲になり、闘病生活と生涯で果たせなかった事の無念さ、国や企業に対する思い、この建設アスベスト訴訟が意味するものを臆することなく堂々と意見陳述なさいました。

原告側の3名の弁護士と弁護団長の山本弁護士が最終の意見陳述をされ、企業の責任、国の責任、一人親方問題等について、これまでの裁判闘争

と原告や支援団体の運動、全国へのじん肺・アスベスト訴訟に携わる多くの人々から、この九州建設アスベスト訴訟に「救済」の期待が一心に込められている事などを切々と語られました。

そして、裁判長から判決の日程が伝えられました。**判決は11月11日(月)15時です。**

その後、報告集会が開かれ、トンネルじん肺原告団や首都圏アスベスト原告団から激励の挨拶が寄せられ、支援労組を代表して、建交労福岡県本部松田執行委員長が登壇されました。

集会最後に、参加者全員で「アスベスト被災者救済と撲滅



滅の為に、団結してガンバロー」の発声と共に会場全てが拳を高く上げて勝利への絆と確信が強くなりました。(津波古)

労災職業病無料相談会

5月25日(土)みやま市で労災職業病無料相談会を開催しました。

今回は、大和工業大分事業所に築炉工として勤められていた方が多い地域、築炉大手のヤマサキのお膝元、最後の三井三池炭鉱有明坑があった地域を狙いに実施しました。会場には、じん肺・アスベストの弁護士3名がお見えになりました。

朝一番で元炭鉱マンが来所されました。この方の職歴は、

北海道の三井石炭炭業砂川鉱業所で、支柱員をされて、その後に保安・発破係員になりました。北海道では、メタンガス等を多く含むため、発破作業を終えて粉じんが治まった後にメタンガスなどの濃度測定を終え、坑内作業員へ合図をし採炭作業の再開を促していたとの事です。

砂川炭鉱が閉山になり、三池炭鉱に移ってこられて、ここでも主に保安・発破係員と

の事。砂川も三池も防塵マスクの支給はあったが、坑内の温度は体感で30度を超えていたのと、作業しながらの防塵マスクは息が上がって、とてもマスクをしていられない時があったとの事です。

次の来所者は、みやま市の広報を見た方でした。

職歴は、日本亜鉛炭業という亜鉛の採掘をする企業に勤められ、後に様々な会社を転々とし溶接工として長く勤めてこられた方です。

午後、築炉の大和工業に勤められていた方が来所されました。実は既にじん肺管理区分を非合併症で持つておられます。この方のお父様もじん肺に罹患していた。

この築炉工が言うには、コークス炉については、平成に入った頃からは定型サイズの耐火煉瓦の寸法精度が上がり、加工する耐火煉瓦の個数はたいして多くなかった。作業については、同一の組(チーム)で職種に関係なく作業するが、築炉工によっては、作業する人・しない人があったとの事。会社からの防塵マスクの支給はあったが、マスクを着用したままでは、作業員同士の会話が聞き取りにくく、マスクを外しての会話をしている

再度マスク装着をし忘れるケースが多々あったとの事です。又、防塵マスクのフィルター交換は、大和工業の規定はなく、築炉工がマスクをしていて何だか息苦しくなった時に、安全屋に伝えフィルターを交換していた。更に、大和工業に勤めていた築炉工でじん肺に罹患した人は多くいるとの事でした。

この他に、じん肺罹患者が来所され合計5名でした。

今回の相談会は、じん肺になってもおかしくない方々の来所と弁護団に参加いただいた事で、築炉じん肺裁判においても貴重な相談会でした。



建交労大牟田支部知名度アップ宣伝

雨ニモ負ケズ、安倍ニモ負ケズ

5月19日(日) 11:00と16:00の2ラウンドでの知名度アップ宣伝と連続市民講座「有期雇用から無期雇用への転換ルール」を大牟田市の大型商業施設で、チラシとハンドマイクで宣伝しました。

去年、建交労大牟田支部では、勤労者通信大学を5名が受講し見事全員修了、「知は力」から「学習で学んだことを実践に活かしてこそ、それ

も宣伝行動に参加し、手渡す人々に對し非常に謙虚な対応でチラシを配っていました。それを、改めて「初心に帰れ」と私の身が引き締まる思いでした。又、参加してくれた仲間



がやがて運動の血となり肉となる」に向上し、宣伝行動と言う意味ではこの宣伝企画を始めてから5回目の行動になります。そして午後一番の民間分会の定例会では、次の宣伝行動について議論し、「2つの学園に向かうバスに乗車する学生」に向けてチラシを渡す事で決まりました。



配りを応援して頂く場面もありました。今回の宣伝行動は2ラウンドの間に渡っての行動で、仲間たちが「組組の仲間で多く増やそう



大牟田支部の方々が偶然通りかかれて、チラシ

う！」という意気込みが物凄く強くなっている表れです。

宣伝行動が上手く行っているか、わざわざ見に来てくれた平川執行委員長も、みんなが頑張っている粘り強い運動の姿を見て、嬉しそうな表情をしていました。(津波古)

連続熊本弁講座

3回目になりました
た熊本弁講座。今月
の熊本弁（略…くま
べん）は…

●ホクラツカ
（たくさん）

●あらアラレンナカ
コツば考えとる（あ
いつはとんでもない
ことを考えている）

●あつがほう（あれ
が、ほら）

●いさつかう（元氣



がよい）

●アンジャンモンな
イサツカバイ（お兄
さんは元氣がいいよ）

●ぎゃんほつちらか
していきなるかばい



（こんなにちらかし
てだらしないよ）

●あた、まだいくつ
ど？・いにや、もう
いけん（あなたはま
だたべられるでしょ
う？いや、もうたべ
られません）

●えーくりヤーはも
どんなつせ）酔っ払
いはお帰りください。

●今日は寒うて、お
こなえん（今日は寒
くて仕方ない）

（猿渡）

<行事予定>

6月	1日 (土)	全国青年部交流集会
	3日 (月)	13:00~公共一般分会定例会
	5日 (水)	14:00~連続市民講座「有期雇用から無期雇用転換ルール」
	7日 (金)	10:00~労職分会定例会
	10日 (月)	13:00~トンネルじん肺救済基金制度創設国会議員署名活動
	11日 (火)	11:00~トンネルじん肺第6陣第2回期日（東京地裁）
	13日 (木)	10:00~九州ブロック会議（熊本）
	14日 (金)	建交労学校・伊豆
	16日 (日)	13:00~民間分会定例会
	18日 (火)	13:00~建設アスベスト支える会
	19日 (水)	支部執行委員会
	20日 (木)	10:30~県本部執行委員会
	25日 (火)	築炉じん肺弁護団会議
	28日 (金)	13:30~なくせじん肺全国キャラバン 実行委員会（東京）
7月	1日 (月)	13:00~公共一般分会定例会
	5日 (金)	10:00~労職分会定例会
	★7日 (日)	10:00~支部委員会
	8日 (月)	13:30~三菱長船じん肺訴訟・本人尋問
	12日 (金)	10:30~県本部執行委員会 14:00~九建アスベスト第2陣訴訟

健康相談会（5月末時点）

・石綿健康管理手帳取得	4名
・じん肺管理区分4	1名
・じん肺管理区分3イ	1名
・じん肺管理区分2	2名
・じん肺合併症決定	1名
・じん肺合併症申請中	1名
・遺族補償申請中	1名